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≪設計概要≫
広場の大きな かさ
　合併前の旧4町の公民館機能を引継
ぐ4つのまちづくりセンターの先導的
役割を担う施設。
　商業施設や病院、文化ホール、役
場などが隣接し、まちの中心核（コア
ゾーン）として位置付けられたこの場
所を「まちのにわ」＝自分たちの空間と
して認識してもらい、普段使いを通して
住民自らが育てることで、持続可能な
賑わいが生まれる拠点づくりを目指した。
　建物は中央に「きたひろホール」を
内包する楕円ボリュームを立上げ、そ
の外周壁面をメディアウォールと名づ
け、観光、イベント情報、生涯学習や
まちづくり活動の発信など、様々な情
報伝達媒体となる構成としている。

　構造的には、大空間を成す外周部の地震力を、トラス梁と水平
剛性を持たせた屋根架構により、耐震要素である中央の楕円ボ
リュームに応力伝達することで、外に対して開放的な空間を実現
している。またこのトラス梁は、ユネスコ無形文化財に指定され
ている町の民俗芸能「壬生の花田植」にまつわる「花笠」をモ
チーフとしたデザイン要素として、内部空間を特徴付けている。
　「まちのにわ」の大きな傘に集う一人ひとりの日常が、施設の
成長と町の発展につながることを期待している。

第11回ひろしま建築文化賞　優秀賞作品
北広島町まちづくりセンター
≪建物概要≫

：北広島町
：株式会社あい設計
：錦建設・SUMIDA
　特定建設工事共同企業体
：広島県山県郡北広島町有田
：公民館
：鉄骨造2階建
：1,730.83㎡
：2018年4月～2019年3月
：2019年6月～2020年10月

建 築 主
設 計 者
施 工 者

建 設 地
用 途
構造規模
延床面積
設計期間
工事期間

イベント風景 春名貢（設計担当）

内観（メディアウォール）

北側外観（夕景）

北側外観
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特特集集１１  

  建建 築築 とと わわ たた しし   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

建築とわたし 

 

一般社団法人広島県建築士事務所協会 相談役 

有限会社アークス 髙田 輝雄 

 

 「広島の建築文化を次世代につなぐ」という主旨で依頼を受けた訳ですが、今更、建築文

化論を展開するほど、頭脳も回らぬため、昭和、平成そして令和の時代を生きている者とし

て、思いつくまま「プッ」と笑いを呼ぶような話をいくつか寄稿したいと思います。 

 私が建築を感じた？のは、随分さかのぼりま

す。それは幼稚園の頃です。戦後ヒロシマの地

にラサール神父の尽力のもとに建った、世界平

和記念聖堂。そこに付設した聖母幼稚園に私は

入園しました。そして、全園児の集会の時、初

めてその聖堂に入ったのですが、私はその時、

言葉にできないものを体感しました――恐

怖！畏怖！――特に豪華な装飾がある訳では

ないのに、静ひつ、荘厳、建築空間のもたらす

まぎれもない作用であると私は感じます。それ

は 70 歳を越えた今も確かなものとして記憶し

ています。 

圧倒的な村野作品との出遭い（原体験）と私

の父（輝廣）とによって、私は建築設計への道

へ導かれた……と思っています。 

 

当協会は昭和 23 年に広島建築家クラブとして発足し現在に至っています。その間、広島

の建築設計業界及び協会を支えてこられた諸先輩方に「建築とわたし」と題しお話をお伺い

します。 

第 2 回は当協会相談役である髙田 輝雄氏（有限会社アークス）のエッセイをお送りいた

します。 

情報・編集委員会 

私の原点－世界平和記念聖堂－ 

 私の父のエピソードをひとつ、ふたつ。 

父は当時（1950 年代）村田大旗建築事務所の設計部長をしていました。 

先に述べた記念聖堂の現場を見学に訪れた時に、村野先生が、型枠に砂を敷いて、壁のレ

リーフを自らの手で作成されていた場面を見たとのこと！！教会への思い入れが誠に深い

ものだと感動したとのことでした。 

 父の話をもう一つ。 

父のもとへＦ建設の現場所長がやって来て… 

 所長「部長さん、我が社の本社ビルの計画が、社内による設計コンペになりまして。」 

 父「楽しそうな話だね。」 

 所長「何か良いアイデアはないですか？」 

 父「私がひとつ、プランを考えてみようか？君の名前で提出すればＯＫなのだよね！」 

 所長「え、本当にですか？」 

後日、出来上がった作品を所長名で提出！結果最優秀賞を取った。所長は、社内から「本

当に君が考えたのか？」と疑われたが、「私の作品です。」と言い続け、その作品が採用、

東京に建設となりました。 

最優秀賞の賞金は確か 30万円？（当時のサラリーマンの平均給与が３万円の時代）だっ

たから高額です。当の所長と父と数人で、ひと晩中流川で飲み歩いたようですが、使いきれ

なかったとのことです。戦後復興期の良き時代、熱気を帯びた時代だったのです。私も学生

時代を東京で過ごした時、山手線の車窓から何度もこの企業の本社ビルを見てニヤリとし

ていました。 

 

 自分のエピソードも書かなくては。私が京都の研究室に入った頃は、まだ T定規の時代で

した。まだまだ CADなどはありません。その後間もなく、平行定規からドラフターへと移り

変わっていきましたが、学生時代は T定規でした。（今でも建築士製図の試験では T定規で

すので、皆様もご存じのことでしょう。） 

研究室には冷房はなく、冬はストーブ（この上で酒のツマミを温めるのですが）。夏は扇

風機だけですので、我々は腕にタオルを巻いて、トレーシングペーパーが濡れないように作

図を行っていました。若い人々には何を言って

いるのかすら分からないかもしれませんが…

…。 

そんな環境の中で私の居たチームは、鳴門市

の北灘東小学校・幼稚園の設計を担当すること

になりました。この学校のプランは設計資料集

成６に載っていますので、目にされたことがあ

る方もおられると思います。学校と幼稚園の基

本計画、基本設計、実施設計を 1 年がかりで行 若かりし頃の筆者 
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ったのです。後々考えてみる

と、これだけの時間を費やせ

ば、本当の設計ができると言

えるのではないかと思って

います。 

現在、広島では、学校トイ

レの洋式化遅れが問題にな

っていますが、私が設計に携

わったこの小学校・幼稚園で

は 40 年以上前に洋式化を取

り入れていました。これは鳴

門市の建築に対する理解度

の深さがあったのではない

かと感じています。 

因みに、この時、他のチー

ムでは、鳴門市民文化会館の

設計を担当していました。2m

四方の粘土模型はできてい

ましたが、まだ基本設計は完成しておらず、私が帰広して２～３年後に実施設計が完了した

と記憶しています。 

 設計期間のことで考えてみると、帰広して、まず最初に取りかかったのが、河合塾広島校

でしたが、基本設計を始めたと同時に、東京校を先に建設しようと予定が変更になりました。

（収益が最優先です。）計画場所は四谷の角地でした。なぜこのような好立地の物件が残っ

ていたのか？と言うような土地でした。（その理由は、この土地の北側住民がそれまで日照

権で戦い続けて、ことごとく計画がつぶれていたのです。この当時は日影制限がなく、住民

説明会で了解が取れないと、計画が進まなかったからです。） 

となれば、このプロジェクトは時間がかかると判断した塾は、用地を駒場（東大教養学部

近く）に変更、二転、三転し、ここに河合塾駒場校が完成しました。翌年には広島校の番で

す。が、４月に建設を決定し、次年２月末に完成予定です。設計、建築確認、工事期間、総

て含めて 11 ヶ月です。地下２階、地上９階の建物を完成させなければなりませんでした。

この時間の無さには驚きましたが、これが現実の社会。その後、豊橋校、博多校と次々と河

合塾の建設は進んでいく訳ですが、どの用地も一等地にあります。ある時、理事長に「なぜ、

この様な一等地ばかり買うのですか？」と質問したことがありました。答えは「塾と言えど

もいつまでも繁栄しているとは限らない。いざという時はいつでも処分できる土地を選ぶ

必要がある。」との回答でした。現に、その当時の広島校 1号館は現在、処分されてマンシ

ョンに。３号館は別の学校法人に変わっています。 

北灘東小学校・幼稚園（徳島県鳴門市） 

《日本建築学会編 建築設計資料集成６ 建築・生活》より 

建築とは、経済とは切り離せない現実があり、経営者とは万が一のことを考えながら事業

展開をしているのだと言うことを教えられました。 

 建築と経済と言えば、もう一人、医療機器メーカーの社長のことが思い出されます。「研

修所を造りたい。」と言う話で計画案を持参したところ、社長の一言。「良くできた計画だ

と思うが、この計画は RC 造だろう！私は軽量鉄骨で計画して欲しかった。不動産取得税、

固定資産税がどれだけ違うか知っているのですか？」でした。税金のことなど頭になかった

私は、何の返事もできず持ち帰り、これまでに経験のない、軽量鉄骨造を一から勉強、また、

固定資産税など税金に関しての勉強でした。この社長は医師なのですが、経験の深さを教え

られました。 

 まとまりのない話になりましたが、少しは参考に、いや、楽しんでいただけましたでしょ

うか？ 

 昭和から令和へと時代は移り変わりましたが、昭和の頃に学んだ、あぁではないか？こう

ではないか？と考えるそのプロセスにこそ建築（人生）の苦楽が潜んでいることだけは確か

なことであると確信しています。 

河合塾駒場校 
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河合塾駒場校 
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特集２ 

 団地の空き家を茶道専用道場へ再生 
 

株式会社坂内建設一級建築士事務所 

情報・編集委員会青年部会長 

尾立 道泰 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
このプロジェクトは、広島市安佐北区の団地の

一軒家を、茶道専用道場にリニューアルして、建

物の再活用と地域のコミュニティの一助となる

よう計画したものです。 

 所在地は、広島市安佐北区安佐町久地にある瀬

戸内ニューハイツという造成後 40 年以上経つ古

い団地にあります。団地の構成としては 40 年以

上の２世帯住宅と高齢者の単身者も多いものの、

少なからず建て替えの需要もあるものとなって

います。 

この建物の取得の経緯ですが、元の持ち主が、

私の中高の恩師で、教え子の私に売却の依頼を受

けたところから始まります。 

調査したところ、建築確認済証及び完了検査済

証はもちろんのこと、建築中の写真がアルバムに

纏められており、ご家族が建築途中に何度も足を

運び、新居の完成を心待ちにしている様子が伺え

るものでした。 

そのような愛着と家族の絆が育まれたご自宅

を、恩師が御家族の介護のためグループホームに

移る決断をされ売却されることに、心が引き締ま

る思いでした。 

しばらく仲介として一般の方に売却を目指し

ていましたが、我が家で購入しても良いのでは…

ということになり、特に利用する案の無いまま、

平成 29年１月に、隣接地(54坪)も売地であった 

ため、合わせて購入しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

特集２ 

 団地の空き家を茶道専用道場へ再生 
 

株式会社坂内建設一級建築士事務所 

情報・編集委員会青年部会長 

尾立 道泰 

 

清風庵 

＜建物概要＞ 

構造：木造瓦葺き 2 階建て鉄筋コンクリート造地下 1 階 

規模：建築面積 94.281 ㎡ 

延床面積 150.678 ㎡ 

(木造住宅部分 120.49 ㎡) 

建築確認年月日：昭和 55年 4月 25 日 

検査済証年月日：昭和 55年 8月 2 日 

＜改修工事＞ 

設計監理：株式会社坂内建設一級建築士事務所 

一級建築士 尾立道泰 

施工：株式会社坂内建設 

期間：平成 30年 8 月～令和 2年 5 月 

新築時、恩師ご家族が作られたアルバム 

その後、家族内で、このまま住居として使用す

る案、建て替え案、取り壊して家庭菜園にする案

…などありましたが、茶道の師範をしている母は

「茶道道場が持ちたい」という希望があったこと、

また私にも転機が訪れ、妻を病で亡くし、しばら

くは息子と二人で生活していましたが、そのころ

実家に戻り、趣味で続けていた茶道を母から継ぐ

ことを決意したことも一因となり、茶道道場へリ

ノベーションしていくことになりました。 

茶道道場の計画として、4.5畳の小間～20畳の

大寄せとして利用できるよう、襖の組み合わせで、

様々なお茶事が出来ること、水屋は大寄せに対応

できるよう広いもの、京都のお茶室を参考にした

茶庭を造ることなどが決まっていきました。 

 

改修のポイント・各室の紹介 

外部は、普通の一軒家をコンセプトに、ラスモ

ルタルにリシン吹きの壁面は、年月により痛みが

激しく、改修しました。水性エマルション塗料で、

近代的なイメージとなりました。 

改修前の１階には、LDK、WC×2、応接室、書斎

があり、メインとなる茶室は、LDの東半分で 4.5

畳～6 畳で使用する茶室に床の間と炉を設けてお

り、LD の西半分を 8 畳から 12 畳の茶室に床の間

変更前 平面図 

変更後 平面図 

茶室 
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と炉を設けてあります。二か所で同時にお点前が

できますし、濃茶・薄茶と場所を変えて提供する

ことも可能です。襖は、東側の床の横の収納に襖

を全て収納することが可能で、これにより大寄せ

の広間が完成します。 

改修前の DK と L の一部は、水屋に改装してい

ます。茶道に特化した仕様として、壁面に棚を配

置、タオルや布巾を洗うため洗濯機を配置してい

ます。改修前の玄関は配置を変えることなく改修

しています。改修前の玄関横の書斎は、来客の待

合として改修しました。特に、中学生の頃に両親

同席で、この部屋で反省させられたのは記憶とし

て残っています。(怒られた内容は覚えていませ

ん…。) 

トイレと洗面と浴室については配置を変えて

改修しています。宿泊を考慮し、UBを設置してい

ます。 

 2 階は、東側の 4.5 畳と壁面収納を撤去して 6

畳の部屋に改修しました。宿泊や着替えが可能な

部屋にしています。西側の部屋は、棚を設置し、

壁紙を張り替えただけの唯一ほぼ手つかずの部

屋で、ここは道具を収納する物置にしています。 

設備は、IHクッキングヒーター、エコキュート

とオール電化にしました。エアコンは最新のもの

を導入しています。通し柱や耐力壁は残す方向で

解体しました。状態の悪いものは撤去交換、また

は補強をしています。大空間となる茶室は、ほぼ

既設と変わらないように配置をしており、耐力壁

が減少する箇所には、梁の補強をしています。 

庭は、京都の複数のお茶室を参考に、裏千家の

流派に合わせたものです。但し、21世紀の茶室な

ので、防草シートで雑草の繁殖を抑制。竹垣は PP

製のものを採用しています。 

 茶室開きの神事に合わせ、遠方より母の師匠に

御来庵いただき、厳かに茶室開きをいたしました。

その際、大徳寺第 15 代管長 高田明甫大老師よ

り「清風庵」の庵名を頂きました。 

 
改修後の活用について 

茶道道場に特化した建物になりましたが、人を

お招きすることをコンセプトにしているため、地

域のランチ会などの場所として提供していくこ

とも考えています。 

このように建物の成り立ちを知っていること

も、持続性や継続性を持たせる改修としての一つ

の方向性を示すことになったものです。 

皆様からのご意見を頂けると幸いです。 

 

 

 

水屋に設けた壁面棚 

点前水屋 

裏千家の流派に合わせた茶庭 
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リノベーションした茶道専用道場の見学会と茶道体験会を開催します！ 

開催日：令和５年９月１６日（土） １３時３０分～ 

場所：清風庵（広島市安佐北区安佐町久地２０６-２１３） 

定員：１５名 

参加費：２，０００円（税込） 

申込み等詳しくはチラシまたは協会ホームページをご覧ください。 
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＜月　間　行　事＞
� 令和５年５月１日～令和５年６月30日

⃝５月９日　賛助会員部会

⃝５月10日　令和５年度第１回ひろしま住生活月間実行委員会運営委員会
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：広島県庁自治会館� 大木事務局長出席
　　　　　　日事連建築賞審査会　　　　　於：建築サロン
� 馬木理事・古田都市環境委員長・大倉都市環境副委員長・大木事務局長出席

⃝５月11日　情報・編集委員会
　　　　　　技術委員会と情報・編集委員会合同委員会

⃝５月12日　広島商工会議所・建設業部会令和５年度公共工事説明会
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：広島商工会議所� 衣笠名誉会長理事出席

⃝５月17日　日事連中四国ブロック協議会青年交流組織第２回会議（WEB）� 村田理事出席

⃝５月22日　（公社）日本建築家協会中国支部2023年度通常総会に伴う懇談会・講演会・懇親会
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：広島ガーデンパレス� 河原専務理事出席

⃝５月24日　日事連総務・財務委員会（WEB）� 福山副会長出席

⃝５月25日　広島市住宅相談　　　　　　　於：広島市役所� 立石指導委員長出席

⃝５月26日　広島県建築士事務所政経研究会通常総会
　　　　　　（一社）広島県建築士事務所協会定時総会・懇親会
　　　　　　（一社）広島県建築士事務所協会賛助会員部会事業報告会
　　　　　　　　於：リーガロイヤルホテル広島� 来賓39名・正会員45名・賛助会員73名出席

⃝５月29日　（一社）広島県設備設計事務所協会定時総会懇親会
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：ANAクラウンプラザホテル広島� 福山副会長出席

⃝６月１日　「LOGから学んで街の未来を考えよう」見学会・勉強会
　　　　　　　　於：LOG（見学会）・グリーンヒルホテル尾道（勉強会）� 見学会22名・勉強会46名出席
　　　　　　広島商工会議所・第２回都市機能強化委員会
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：広島商工会議所� 衣笠名誉会長理事出席

⃝６月５日　福山大学建築士事務所オンライン説明会

⃝６月６日　第12回建築士事務所とつくるこだわりの建築展第３回実行委員会

⃝６月７日　YKK  AP窓改修補助金セミナー
　　　　　　マンション計画修繕部会
　　　　　　日事連会誌編集専門委員会（WEB）� 福山副会長出席

⃝６月８日　情報・編集委員会

⃝６月13日　業務委員会

⃝６月14日　建築士定期講習　　　　　　　於：広島商工会議所� 42名出席

⃝６月15日　三役会
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⃝６月17日　（公社）広島県建築士会定時総会・創立70周年記念式典・祝賀会
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：リーガロイヤルホテル広島� 豊田会長出席

⃝６月21日　管理建築士講習　　　　　　　於：建築サロン� ７名出席

⃝６月22日　既存住宅状況調査技術者新規講習
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：建築サロン� ２名出席
　　　　　　広島市住宅相談　　　　　　　於：広島市役所� 立石指導委員長出席

⃝６月26日　広島商工会議所・建設業の諸課題に関する広島県との勉強会事前打ち合わせ
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：広島商工会議所� 西隈業務副委員長出席
　　　　　　第139回建築士事務所協会全国会長会議
　　　　　　（一社）日本建築士事務所協会連合会第71回定時総会
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：鉄鋼会館� 豊田会長出席
　　　　　　日本建築士事務所政経研究会第55回通常総会
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：鉄鋼会館� 倉田政研会長・豊田協会会長出席

⃝６月27日　倉庫業法および物流総合効率化法に係る意見交換会
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：中国運輸局� 中国運輸局４名・協会４名出席
　　　　　　第12回建築士事務所とつくるこだわりの建築展第４回実行委員会

⃝６月28日　建築士定期講習　　　　　　　於：みよしまちづくりセンター� 19名出席

＜ 今 後 の 行 事 予 定 ＞

⃝７月12日　建築士定期講習　　　　　　　於：福山商工会議所

⃝７月13日　三役会・理事会
　　　　　　正会員と賛助会員との意見交換会・懇親会
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：メルパルク広島

⃝７月19日　建築士定期講習　　　　　　　於：広島商工会議所

⃝７月27日　第12回カープ応援交流会　　　於：Mazda�Zoom-Zoom�スタジアム広島

⃝８月５日　第12回建築士事務所とつくるこだわりの建築展
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：紙屋町シャレオ中央広場

⃝９月６日　適合証明技術者業務講習　　　於：広島商工会議所

⃝９月８日　三役会・理事会

⃝９月13日　建築士定期講習　　　　　　　於：福山商工会議所

⃝９月20日　管理建築士講習　　　　　　　於：建築サロン

⃝９月21日　既存住宅状況調査技術者更新講習
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　於：福山商工会議所

⃝９月27日　建築士定期講習　　　　　　　於：広島商工会議所
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令和５年度定時総会・付随行事・懇親会を５月26日（金）にリーガロイヤルホテル広島（広島市中
区）にて開催しました。４年ぶりに通常どおりの開催となった今回は、多くの会員の皆様にご出席い
ただくことができました。
開会後、定款に定められている定足数の確認を行い総会の成立が報告され、物故会員に対する黙
祷、村田理事の建築士事務所憲章の朗読、豊田会長の挨拶に引き続き、来賓の広島県土木建築局建築
技術担当部長川畠満様の代理で広島県土木建築局建築課長の河野龍様から祝辞をいただきました。
その後、慣例により豊田会長を議長に選出し議案審議が進められ、第１号議案（令和４年度決算）
は原案どおり承認されました。続いて令和４年度事業報告、令和４年度公益目的支出計画実施報告、
令和５年度事業計画・予算についての報告が行われ、最後に福山副会長の閉会挨拶で総会は滞りなく
終了いたしました。
引き続き行われた付随行事では、永年勤続優秀職員表彰にて別掲５名の方々が表彰され、アクア建
築設計㈱の三須慎一郎氏より代表謝辞がありました。
また、第11回ひろしま建築文化賞の表彰式も併せて行われ、受賞した別掲６作品が表彰され、
SUPPOSE�DESIGN�OFFICE㈱の谷尻誠氏より代表謝辞がありました。
その後会場を移して始まった懇親会では豊田会長の挨拶に引き続き、来賓を代表して当協会顧問で
ある岸田文雄内閣総理大臣（代読�岸田裕子令夫人）、小林秀矩�広島県議会議員、山木茂�広島県議会議
員から順次祝辞をいただき、令和５年２月以降に新たに協会会員となられた方々のご紹介、広島県建
築士会の井本健一会長による乾杯のご発声で歓談に入りました。
４年振りの開催ということもあり、参加された皆様にも大変満足いただけたようでした。河合副会
長の閉会の挨拶をもって盛況のうちに懇親会は終了いたしました。ここに関係各位のご協力に感謝い
たしまして報告といたします。

総務渉外委員会

挨拶をする豊田会長 定時総会の模様

令和５年度定時総会・付随行事・懇親会を開催
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新入会員の皆様

井本健一建築士会会長による乾杯のご発声 河合副会長による閉会の挨拶

豊田会長による挨拶 岸田文雄内閣総理大臣（裕子令夫人代読）による来賓ご挨拶

小林秀矩広島県議会議員による来賓ご挨拶 山木茂広島県議会議員による来賓ご挨拶

【定時総会後の懇親会】
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氏　　　名 所属事務所名

三
み す

須　慎
しん

一
いちろう

郎 アクア建築設計株式会社

山
やました

下　　崇
たか

徳
のり

アクア建築設計株式会社

潟
かた

沼
ぬま

　　大
だい

樹
き

大旗連合建築設計株式会社

杉
すぎもと

本　浩
こう

太
た

朗
ろう

株式会社村田相互設計

森
もりちか

近　　秀
しゅう

造
ぞう

株式会社村田相互設計

令和５年度永年勤続優秀職員表彰者

永年勤続優秀職員表彰の様子

三須様による代表謝辞 永年勤続優秀職員表彰の皆様
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賞　名 作品名 建築士事務所名

大賞 molten�［the�Box］ SUPPOSE�DESIGN�OFFICE㈱
㈱フジタ広島支店一級建築士事務所

優秀賞 北広島町まちづくりセンター ㈱あい設計

優秀賞 上
そら

条
じょう

の家 ㈲清水建築構造事務所

入選 etto宮島交流館 ㈱あい設計

入選 ホテルご安航 ㈱羽田建築設計事務所

入選 コワーキングスペース巴家・
喫茶キナリ ㈱原井隆建築設計事務所

第11回ひろしま建築文化賞

細田審査委員長による講評 第11回ひろしま建築文化賞表彰式の様子

谷尻誠氏（SUPPOSE DESIGN OFFICE㈱）による代表謝辞 細田審査委員長と受賞者の皆様
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令和 5 年度定時総会 

 

祝    辞 
 

広島県土木建築局建築技術担当部長  川畠 満 

代読 建築課長  河野 龍 

 

広島県土木建築局建築課長の河野でございます。本来であれば、建築技術担当部長が

御挨拶を申し上げるべきところですが、所用により出席がかないませんので、預かりま

した祝辞を代読させていただきます。  

 一般社団法人広島県建築士事務所協会の令和５年度の定時総会が、前回に引き続き、

このように盛大に開催されますことを、心よりお祝い申し上げます。  

 また、貴協会におかれましては、平素より、指定事務所登録機関としての建築士事務

所の登録・更新事務の実施、建築物の適正な品質確保など、本県の建築行政の推進に格

別の御理解と御協力を賜っているところであり、厚くお礼を申し上げます。  

 まず、建築行政を取り巻く昨今の動向について御紹介いたします。  

建築関係の法令につきましては、昨年５月に「建築基準法の一部を改正する法律」並

びに、「建築物省エネ法の一部を改正する法律」が公布されました。  

この度の改正は、少子高齢化社会への対応や脱炭素化社会の実現などの社会的要請に

対応した大規模なものとなっており、２０２５年４月までを目途に段階的に施行される

予定となっております。  

主な改正点といたしましては、４号特例の縮小や、原則すべての建物への省エネ基準

への適合義務化など、建築確認審査の対象拡大、省エネ基準の引き上げ、木材利用の促

進に向けた防火避難規定の合理化、既存建築ストックの長寿命化に関するものなど、多

岐にわたるものとなっております。  

建築物の設計・監理に携わっておられる皆様におかれましては、改正法の趣旨をふま

えて、さらに一層の建築物の安全性確保や質の向上につなげていただくとともに、改正

法の円滑な施行に向け御協力いただければと存じます。  

つぎに、地震による建築物の倒壊などの被害から県民の皆様を守る取組でございます

が、広域緊急輸送道路沿道建築物、大規模建築物や防災拠点建築物の耐震化のほか、住

宅の耐震化につきましても、引き続き、重点的に取り組んで参りたいと考えております。  

建築物の耐震化の推進につきましては、皆様の御理解と御協力が不可欠でございます

ので、今後ともよろしくお願いします。  

 営繕行政におきましては、日ごろから安全安心で品質の高い県有施設の実現に向けた

設計業務等に御尽力いただき、深く感謝しております。加えて、「ひろしま建築学生チ

ャレンジコンペ」、「ひろしまたてものがたり」などの「魅力ある建築物創造事業」の取

組にも御協力いただいております。  

 引き続き、本県の「ひろしま未来チャレンジビジョン」に掲げる「多様な人材が集ま

る魅力ある地域環境の創出」に向けた取組への御理解と御協力を賜りますよう、お願い

申し上げる次第でございます。  

 最後になりましたが、一般社団法人広島県建築士事務所協会の今後ますますの御発展

と会員の皆様の御健勝、御活躍を祈念いたしまして、お祝いの御挨拶とさせていただき

ます。  

 本日は、誠におめでとうございます。  
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令令和和 55 年年度度定定時時総総会会後後のの懇懇親親会会  

  

  

開開会会ああいいささつつ  

 

（一社）広島県建築士事務所協会 

会 長  豊田 隆雄 

 

 会長の豊田でございます。開会にあたりまして、一言ご挨拶を申し上げます。 

まずは、先ほど開催されました令和５年度定時総会が無事終了しましたことを、ご報告申し

上げます。会員の皆様には熱心かつ慎重にご審議いただき、大変お疲れ様でした。 

 本日の懇親会は４年ぶりの開催ということでありますが、ご多用の中、政界、行政関係、建

築関係団体など来賓の方々にご臨席を賜り、心よりお礼申しあげます。 

 また、皆さまには、平素より当事務所協会の運営、事業の推進にあたりご指導、ご支援を賜

りましたこと、重ねてお礼申しあげます。 

 さて、先日開催されました G７サミットですが、被爆地である広島に各国首脳が集い議論す

るという歴史的なサミットでありました。議長国の首相として重責を務められました岸田先生

そして奥様の裕子様、本当にお疲れさまでした。 

そして、この度の県議会議員選挙において、顧問の小林先生と山木先生が当選されましたこ

と、心よりお祝い申し上げます。 

さて、新型コロナ感染が落ち着きを見せ「新しい日常」が始まろうとしています。コロナ禍

での３年間、事務所協会では、多くの事業や行事が中止や縮小に追い込まれ、会員の皆様には

大変ご迷惑をおかけしました。今、新たな時代を迎えるにあたり、コロナ禍で培われた経験や

ノウハウも生かしながら、これまで以上に魅力ある協会づくりを目指してまいりたいと考えて

います。 

そのためには、建築設計業界が直面する課題、例えば業界の若者離れ、働き方改革、BIM な

ど新技術への対応などに対して、会員の皆様の声をしっかり聴きながら、取り組んでまいりた

いと考えています。さらに、地震や水害などの災害時における被災者支援や建築物の耐震促進・

空き家対策など行政や関係団体と連携しながら、協会としての社会的使命を果たしてまいりま

す。このような様々な活動を通して、建築設計業界の発展に努めてまいりたいと考えておりま

すので、引き続き協会の事業推進へのご支援ご協力をよろしくお願いいたします。 

最後になりましたが、ご臨席の皆様方の、今後益々のご活躍とご健勝を祈念いたしまして開

会の挨拶とさせていただきます。本日は大変ありがとうございます。 
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委員会の活動紹介 
  

  

  

（一社）広島県建築士事務所協会に

は技術委員会、会員交流委員会、住宅委

員会など 13の委員会と部会を設け、会

員の皆さんとともに建築士事務所の発

展のために事業活動を行っています。

委員会活動を通して、更なる専門知識

等の習得や建築士事務所同士のネット

ワーク拡大などに寄与しています。 

各委員会・部会の主な活動内容など

をご紹介していきますので、活動にご

興味のある方はぜひ事務局までご連絡

ください。 

  

  

  

  

総務渉外委員会 

《主な活動内容》 

・会員、構成員、組織、諸規定、財務に関すること。 

・定時総会、新年互礼会等の企画運営に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

藤本委員長のあいさつ 

当委員会の役割は、組織拡充・活性化施策の調査・推進、事業計画・予算の策定・運営そして、事業

活動の連携・対外協力に関する業務運営・推進です。課題は、新規正会員および賛助会員の加入推進に

よる会員増強です。どうか皆様のお知り合いの方がいましたら、是非ともご紹介ください。会員の皆様と

共に協会の発展を願い、活動に取り組んでいきたいと思いますので、今後ともよろしくお願いいたします。 

定時総会 新年互礼会 
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業務委員会 

《主な活動内容》 

・行政との意見交換に関すること。 

・建築に関する法令及び行政指導に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

小笠原委員長のあいさつ 

 当委員会では建築士事務所の地位向上を目指し、毎年中国地方整備局、広島県、広島市と意見交換を行

い、要望活動を行っております。またその他市町にも要望書の提出を行っております。成果としましては、

国土交通省告示９８号による委託料の増額や最低制限価格の設定、発注者によるプロポーザルの参加費の

負担等があります。また今年からは広く会員の皆様に要望事項を募り、要望活動を行う予定です。 

 

技術委員会 

《主な活動内容》 

・意匠、構造、設備、積算、材料、工法の調査、研究に関すること。 

・講演会、講習会、見学会並びに評価等の事業に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大上委員長のあいさつ 

 技術委員会では、会員の皆様のお役に立てる情報をお届けしております。 

昨年度は「ドローン講習会」や「設備図面の読み方講習会」などを開催し、会員の皆様に多数ご参加し

ていただきました。 

今年度も皆様の技術向上を図っていただくため、講習会、見学会を多数計画しております。 

 是非、皆様のご参加をお待ちしております。 

行政との意見交換会 

工場見学会 講習会 
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情報・編集委員会 

《主な活動内容》 

・「建築士事務所協会報」の編集発行に関すること。 

・本会のホームページや広報に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

福山委員長のあいさつ 

 毎月 1回委員会を開催し、会報誌の企画立案・編集、ホームページの改善などを行っています。会報誌

では協会活動はもとより、学校関係・建築関係団体、また異業種の活動にも目を向け、幅広く紹介してい

ます。また「私のお気に入り」では、皆様からの寄稿を募り、会員同士の交流のきっかけになればと思っ

ています。会報誌やホームページに関するご意見・ご感想などをぜひお寄せください。 

 

会員交流委員会 

《主な活動内容》 

・建築士事務所の会員交流並びに福利厚生に関すること。 

・親睦ボウリング大会やカープ応援交流会を開催 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

岡田委員長のあいさつ 

5 月より、やっと「新型コロナ感染症」が 5 類に移行されました。これで当委員会の活動の場が戻った

気がしています。但し、引き続き感染対策には注意を払いつつ「交流会」を実施してまいります。 

今年度は、7月に「カープ応援交流会」・11月に「ボウリング大会」を予定しております。 

皆さん、大いに盛り上がりましょう。ぜひご参加をお待ちしております。 

カープ応援交流会 親睦ボウリング大会 

会報誌「建築士事務所協会報」 

情報・編集委員会 

《主な活動内容》 

・「建築士事務所協会報」の編集発行に関すること。 

・本会のホームページや広報に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

福山委員長のあいさつ 

 毎月 1 回委員会を開催し、会報誌の企画立案・編集、ホームページの改善などを行っています。会報誌

では協会活動はもとより、学校関係・建築関係団体、また異業種の活動にも目を向け、幅広く紹介してい

ます。また「私のお気に入り」では、皆様からの寄稿を募り、会員同士の交流のきっかけになればと思っ

ています。会報誌やホームページに関するご意見・ご感想などをぜひお寄せください。 

 

住宅委員会 

《主な活動内容》 

・住宅環境に関する調査研究及び提案に関すること。 

・住宅相談に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

高橋委員長のあいさつ 

 住宅委員会は建築士事務所としていかに住宅に取り組むべきか、いかにして一般の方の役に立つべきか

を考え、建築士事務所の作品展や建築相談を行っております。日頃より活動へのご理解ご協力をいただき

感謝申し上げます。今後も、建築の原点である住宅を軸に様々な取り組みを行い、建築士事務所と建築士

事務所協会への需要を高めて参りたいと考えておりますので、どうぞよろしくお願い申し上げます。 

住宅相談 建築士事務所とつくるこだわりの建築展 

会報誌「建築士事務所協会報」 協会ホームページ 
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教育委員会 

《主な活動内容》 

・管理建築士講習、建築士定期講習に関すること。 

・住宅金融支援機構「適合証明技術者」の講習会に関すること。 

・開設者・管理建築士及び所員の研修、教育に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

戸梶委員長のあいさつ 

 教育委員会は、建築士定期講習など各種講習会の実施に関する事業及び、建築士、建築士事務所に対し

ての教育に関する事業を行っています。 

 教育委員会の活動に参加することによって、建築士、建築士事務所の皆様の「知識及び技能の維持向上」

のお役に立てることに、とてもやりがいを感じています。皆様も一緒に委員会活動をやりませんか。 

 

都市環境委員会 

《主な活動内容》 

・都市環境に関する調査研究及び提案に関すること。 

・ひろしま建築文化賞及び日事連建築賞に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

古田委員長のあいさつ 

G7 サミットの開催地となった広島は、「地方都市」ですが世界に開かれた街でもあります。昨年は、ア

カデミー賞を受賞した「ドライブ・マイ・カー」の舞台が広島になったきっかけを作ったフィルムコミッ

ションの西崎さんと街の魅力について語り合いました。また今年は、FIBA（国際バスケット連盟）で採用

されるボールを創り出している㈱モルテンのテクニカルセンターがひろしま建築文化賞の大賞に選ばれ

ました。広島の建築が世界に発信される都市の魅力作りにかかわれるよう活動していきたいと思います。 

建築士定期講習 適合証明技術者業務講習 

委員会の様子 ひろしま建築文化賞（現地審査） 

AAA広島 2023.7 21



住宅委員会 

《主な活動内容》 

・住宅環境に関する調査研究及び提案に関すること。 

・住宅相談に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

高橋委員長のあいさつ 

  

 

建築物耐震診断等評価委員会 

《主な活動内容》 
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荒木委員長のあいさつ 

本委員会は 1995 年兵庫県南部地震の翌年に発足し、以来、四半世紀を超えて活動してきました。診断物

件も 3000棟近くになり、公共建築物の大半は診断または改修済となっています。これも多くの先生や委員
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委員会の様子 

住宅相談 建築士事務所とつくるこだわりの建築展 

未 
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AAA広島 2023.722



指導委員会 

《主な活動内容》 

・建築士法に基づく建築士事務所の業務に対する建築主からの苦情を解決する業務の実施に関すること。 

・建築苦情相談に関すること 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

立石委員長のあいさつ 

 幸いなことに建築士事務所への苦情対応手続きまで進む件数は多くないですが、本協会へ問合せのある

住宅関係の電話相談、広島市主催の住宅相談業務などにおいては建築士事務所とのトラブル相談は年間に

渡り数件あるのが実態です。特に計画段階での報酬金額・スケジュールなどの依頼主との思いの掛け違い

がトラブルに繋がっています。重要事項の事前説明等を事前に交わしての業務遂行が大切です。 

 

情報・編集委員会 青年部会 

《主な活動内容》 

・会報誌の編集にあたり、取材や勉強会などの活動に関すること。 

・建築系大学等への会報誌のＰＲ、異業種の若い世代との勉強会、意見交換会に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

尾立部会長のあいさつ 

 

学生への取材活動 異業種交流会 

トラブル予防研修会 

未 

情報・編集委員会 青年部会 

《主な活動内容》 

・会報誌の編集にあたり、取材や勉強会などの活動に関すること。 

・建築系大学等への会報誌のＰＲ、異業種の若い世代との勉強会、意見交換会に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

尾立部会長のあいさつ 

当青年部会の主な活動は、県内の建築系の大学・短大・高等専門学校・専門学校の研究内容や活動を取

材し、会報誌へ掲載することです。新型コロナ感染症が 5類になったことで、今後はより多くの取材が可

能となることが期待されます。また、他団体との懇親も可能となってきているので、建築士事務所という

業界を飛び出して、交流していきたいと考えています。建築士事務所の若手所員の皆様のご参加をよろし

くお願いいたします。 

 

学生への取材活動 異業種交流会 
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会員交流委員会 賛助会員部会 

《主な活動内容》 

・会員企業からの情報提供、セミナー等の定期的な開催、賛助会員相互の情報交換などに関すること。 

・正会員との交流・親睦に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

熊野部会長のあいさつ 

５月よりコロナで制限や自粛されていた協会の様々な活動が、４年振りにようやく進められるようにな

りました。しかしながらコロナ禍の間に賛助会員の担当者の多くが転勤や退職などで連絡先が変わってお

り、最優先課題として５月に委員を増員し委員全員で賛助会員名簿の更新作業に注力致しました。お忙し

い中、会員名簿の確認にご協力をいただきました皆様に感謝とお礼を申し上げます。 

協会活動情報を確実に皆様へご案内し、正会員と賛助会員の交流を深められるよう努めてまいります。 

 

住宅委員会 マンション計画修繕部会 

《主な活動内容》 

・マンション計画修繕に関する相談受付、技術研究、研修会の開催、指導助言、啓発活動等に関すること。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

山下部会長のあいさつ 

 平素は、マンション計画修繕部会の活動にご支援とご協力を賜り感謝いたしております。分譲マンショ

ンは、複数の所有者により維持管理されているという特異性から、国が様々な法律や制度を整備し、適正

な維持管理が行われるよう積極的に支援してきています。そんななか、当部会では、このような分譲マン

ションの維持管理をサポートすべく、専門家としての知識、技術の向上を目指し、日々研鑽をおこなって

います。今では、分譲マンションに限らず、様々な用途の建物にも対応できるよう活動を深めています。 

マンション管理士会との意見交換会 改修工事ここが知りたい技術セミナー 

ビジネス情報交流会 正会員・賛助会員の意見交換会 

建建築築士士事事務務所所リリククルルーートト事事業業 22002233  

 

■■建建築築士士事事務務所所リリククルルーートト事事業業 22002233 ととはは  

建設業界の若者離れは、建築設計・工事監理業界にとって大きな課題です。こ

の事業は、建築系大学等と事務所協会との間で、様々なイベントを実施すること

で、学生に建築士事務所への理解を深めてもらうことを目的とした事業です。こ

の結果として、将来を担う建築系学生の重要な就職の選択肢として建築士事務

所が選ばれることを期待しています。 

 

■■ここれれままでで実実施施ししたた事事業業のの内内容容  

（（11））  建建築築士士事事務務所所説説明明会会  

新卒生の採用又はインターンシップを希望する建築士事務所と学生が

面談（オンライン又は対面）する説明会です。 

大学名 実施月日 参加事務所数 方式 

広島工業大学 4月 4日（水） 15事務所 オンライン 

福山大学 6月 5日（月） 6事務所 オンライン 

 

（（22））  「「建建築築士士事事務務所所のの仕仕事事そそししてて魅魅力力」」出出前前講講座座  

 建築系大学生等向けに、大学の講義室やオンラインを活用して建築士

事務所の仕事などをわかりやすく説明する講座です。 

大学名 実施月日 講 師 方式 

広島女学院大学 4月 5日（木） 河原専務 対面＆オンライン 

福山大学 4月 24日（月） 小西理事 対面 

  

■■ここれれかかららのの事事業業展展開開  

今年度から新規に始

めた事業で、まだまだ手

探り状態ですが、今後は

できるだけ多くの建築

系大学、高専、専門学校

と幅広く接点が持てる

ように事業を推進して

まいります。 

 

 
《「建築士事務所の仕事」出前講座（福山大学）》 
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広島女学院大学 4月 5日（木） 河原専務 対面＆オンライン 

福山大学 4月 24 日（月） 小西理事 対面 

  

■■ここれれかかららのの事事業業展展開開  

今年度から新規に始

めた事業で、まだまだ手

探り状態ですが、今後は

できるだけ多くの建築
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《「建築士事務所の仕事」出前講座（福山大学）》 
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第第１１回回「「ししゃゃべべりり場場」」フフリリーー座座談談会会ののごご報報告告  
                        住宅委員会 副委員長  

立石光紀 
令和 5 年度からの新企画。建築士事務所協会の会員同士のコミュニケーションを目的とした企画「しゃべり場

フリー座談会」の第１回目を開催しました。豊田会長、河原専務理事、大木事務局長の挨拶を始めに、1 分間の
自己紹介、12 種類のテーマからサイコロを振って無作為に選択された本日のお題は・・・・ 
 ①①番番目目：：「「仕仕事事のの取取りり方方（（施施主主ととのの出出会会いい））」」  
ホームページから、業者から、不動産会社から、施主から、など様々な出会いをきっかけに仕事のきっかけは
あるようですが、個々の事務所の建築理想像と食べて行くための業務の葛藤は皆お持ちのようでした。 

  ②②番番目目：：「「適適合合証証明明技技術術・・木木造造耐耐震震診診断断・・既既存存住住宅宅調調査査・・住住ままいいアアドドババイイザザーーににつついいてて」」  
行政側が主体とされる技術的業務の実施実体を論議。初年度登録したけど実体的にほぼやっていない、求めら
れる業務の内容の割に報酬とのバランスが取れずに積極的にはやっていないといった声が多く、改めて制度の
あり方を考えさせられるテーマでした。 

 ③③番番目目：：「「BBIIMM、、CCGG、、CCAADD」」ののおお話話しし 
参加メンバー14 社の中で BIM を導入し実務レベルでの使用は 4 社。広島で第一線を走る BIM の達人田原氏
から BIM 推しのお話し、図面作成を「手書き→CAD→BIM」を「手掘り→スコップ→ユンボ」に例えて、5年
後 10 年後の設計業界の予測も討論。導入にためらい続ける参加者の奮起につながる論議となり今後もこの話
題は続くであろうと、（一社）広島県建築士事務所協会住宅委員会「BIM 別室」の設立もあるか？？？ 
スナック菓子とコーヒーを飲みながら、新旧の参加者全員（20 代から 60代）が様々な経験談議。90 分の時間

もあっという間でした。終了後も「いやあ、よかったねえ！」「予想以上に盛り上がった！」「もっと他の設計者
も増やして討論したい。」など参加者全員が大満足で解散しました。参加者皆で問題点や得意分野をコミュニケ
ートできる「しゃべり場」の誕生になりました。次回は、7月 18 日（火）18 時からです。（終了後の懇親会も？？）
事務所の社長もスタッフも早めの申し込みをお勧めします。 
 

梶原 大地 

 
梶梶原原  大大地地  

 原原田田  豊豊嘉嘉  

参加申し込み 

👇👇👇👇 

事務局 大木へ 

建建築築士士事事務務所所協協会会  

豊豊田田会会長長  

建建築築士士事事務務所所協協会会  

河河原原専専務務理理事事  

((株株))  アアトトリリエエドドーームム  nneesstt  ((有有))  立立石石建建築築設設計計  ((有有))  アアルルキキププララスス  

((株株))  原原井井隆隆建建築築設設計計  

((有有))  アアササヒヒ建建築築設設計計  

下下岸岸建建設設  ((株株))  ((株株))  田田原原泰泰浩浩建建築築設設計計  ((株株))  アアドドググリリーーンン  

((株株))  アアトトリリエエドドーームム  

広広島島工工業業大大学学専専門門学学校校  

AARRCCHHIITTRRIIPP  

梶梶原原  大大地地  

徳徳本本  修修一一  

原原田田  豊豊嘉嘉  津津江江  知知典典  田田原原  泰泰浩浩  平平賀賀  幸幸壮壮  

苗苗村村  淳淳子子  

原原井井  隆隆  

高高志志  俊俊明明  立立石石  光光紀紀  高高橋橋  幸幸子子  久久保保井井  邦邦宏宏  

EEnn  LLoohhaass  DDeessiiggnn  

栄栄花花  彰彰子子  
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皆さん日々のお仕事お疲れ様です。ブラック事務所、ホワイト事務所、いろんな会社で頑張っておられますか？

さて一般社団法人広島県建築士事務所協会の住宅委員会が令和 5 年度より建築に関わる皆さんとの交流を深め

仕事のレベルアップや効率化のきっかけ作りのお手伝いになるかと、昨年より議論し今回のフリー座談会の企画

を考えました。建築基準法の改正・申請業務の増大・補助金申請・省エネ対応など業務量は増えるばかり。

ZOOM 講習会もいろいろあるけれどなかなか受けてない実情。忙しいばかりの毎日。今のやり方を見直さんと

いけんのかもしれん。他の事務所の芝生が気になる昨今。名前は知ってるけど会って話しもしてみたい。

悩みのある人、ない人。ざっくばらんに話し合う機会に参加しませんか

◆ 開催日時

　4,7,10,1 月の 4 回を予定

　※18:00 ～ 90 分程

◆ 開催場所

　広島県建築士事務所協会の建築サロン

　※ 20 名程度を想定しています。

◆ 参加対象者　

　正会員事務所の代表者や所員

　なら誰でも参加費無料で参加 ok ！

　◆ フリー座談会の目的

　・正会員同士の事務所協会を通じての交流を深める。

　・個々の仕事の方法の見直しや便利なソフトやアプリを共有。

　・他の関係団体の特徴や属して良かったことなどの意見交換。

　・毎年改正される法改正への対応への意見交換

　・将来的な住宅委員などの適任者を模索する

    ・新たな出会いで外注やアルバイトも探せる

                       （一社）広島県建築士事務所協会

                          広島市中区八丁堀５-23 オガワビル 2 階

082-221-0600     info@h-aaa.jp       https://www.h-aaa.jp

　正会員の

　社長さん

スタッフさんへ

参加者募集中参加者募集中

問い合わせ先 

誰が参加できるの？

ナニを話すの？

いつどこでやるの？

座談会の目的は？
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4300

人人、、街街、、そそししてて笑笑顔顔をを共共にに創創るる

広島支店

〒731-4311 広島県安芸郡坂町北新地４丁目2番30号

TEL．082-885-3411 FAX．082-885-3400

本 社 ／ 広島県尾道市東尾道4番地1

支 店 ／ 尾道・広島・福山・岡山

営業所 ／ 松山・備北・山口・山陰・鳥取・東京・福岡

Web ／ https://amano-web.co.jp/

建設資材の総合販売及施工

〇杭 地 業：既製杭・鋼管回転埋設杭・地盤改良・地質調査

場所打杭・各種認定工法・杭引抜工事・土留工事

〇外 装 工 事：ＡＬＣ(旭化成建材)・押出成形セメント板(ノザワ)

ラムダ(神島化学工業)

窯業系サイディング(KMEW・ニチハ)・屋根工事

〇住 設 工 事：ユニットバス・キッチン・洗面化粧台(タカラ・TOTO・LIXIL他)

介護用ユニットバス(積水ホームテクノ・大和重工)

〇その他工事：日鉄物産システム建築・大断面集成材構造

人工木材(ウッドデッキ・ルーバー)・プール・エレベーター

〇外 構 工 事：膜屋根・アルミハニカムパネル・雨水貯溜槽・駐車場緑化

ＣＯ２対策型コンクリート製品・ストリートプリント

フェンス・門扉(引戸)・シェルター(通路上屋・駐輪場)

GROUP　COMPANY
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賛助会員報告 

 

「LOG から学んで街の未来を考えよう」見学会・勉強会報告 
 

SG エンジニアリング㈱ 
専務取締役 大西奈々 

 
尾道千光寺の中腹にある築 50 年以上の古いアパート（新道アパート）を改修し、いまや

観光客にも地元の人にも親しまれているカフェ、レストラン、ギャラリーを兼ね備えた宿泊
施設「LOG」。世界的建築家ビジョイ・ジェイン氏がインド国外で初めて取り組む建築プロ
ジェクトとしても知られています。 
古きよき尾道の風景との調和を大切にし、「まちの人にとって思い出の建物を次世代に繋

いでいく」という想いを形にしている LOGから学ぶ勉強会が、6月 1日協会主催のもと行わ
れました。３年越しの企画が実現し、喜びもひとしおでした。午前中は現地での見学会、午
後からはグリーンヒルホテル尾道（ハーバースペース）にて LOG 支配人小林さんをはじめ
とするプロジェクトにかかわった 4 人のパネラーを迎え、LOG のコンセプト、建築構造設
計、施工者、そして補修の要となった特許技術「IPH 工法」について各視点から学びました。
満員御礼の会場は建築関係者だけでなく、尾道の地元商店や異業種企業も参加し、様々な視
点、立場からのディスカッションを行いました。「まちの未来を考えよう」というテーマで、
ただ建物を改修して終わりではなくここから始まり、自然と人と一緒に育っていく建物の在
り方など、多くの気づきを得る場となりました。これからの未来に思い出の建物を残し、
LOGの小林さんのいう「すてきな物語が生まれる場所」をみんなで育て、繋いでいくことの
大切さを感じる勉強会になったと思います。また、今回の勉強会で尾道に足を運んだ参加者
がもっとまちを楽しめるよう、クーポン付きオリジナルのマップを制作、事前に配布し、活
用していただきました。 
今後、こういった地域を巻き込んだ取り組みやみんなで未来を考える機会を増やしていき、

古き良き風景と共に建物を安全に残しながら、素敵なまちづくりに貢献していきたいと思い
ます。 
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【LOG修復動画 IPH 工法の活用事例】 
 
                       
  https://log.sge-iph.com/lp1/ 
 
 
【アンケート結果】 
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【参加者の感想】 
・このような勉強会をもっと広めていただきたく、行政も絡めて、実行できればと思いました。 

・尾道は大好きで、よく買い物や散策に出かけていました。2 年ほど前、偶然通りかかって覗いた LOG です

が、こんなにも多くの人が関わり、情熱をもって修復されたのかと改めて感じました。スタジオ・ムンバイ

の設計思想も知ることが出来、とても感銘を受けました。 

・初めて勉強会に参加した人にも分かりやすく進めていただきありがとうございました。 

・施主のどうしても再生したいという熱意があり、設計者、施工者、職人がその熱意に答えた良い事業と思い

ました。 完成後も施設を育てるという思い。補改修の出来る事は自分達でやっていく心掛け等、素晴らしい

施主と思いました。 

・良いものを見て上質な空間を感じられたことがありがたかったです。泊まって客室も見たいですし、おもて

なしされるときの空気感や時間の流れを味わいたくなりました。 ふと思いがけないタイミングで大西さんに

連絡、そしてお誘い受けた事がラッキーでした。ありがとうございました。 

・限られた時間の中で難しいとは思いますが、パネラー同士のやりとりをもっと見てみたかったと思いました

し、参加者の皆さんにもっと参加してもらえるきっかけが何かあれば良かったとは思います。 

・今回の勉強会のような未来を共に考える機会をまたぜひ作っていただきたいです。 

・今回の LOG ような通常の設計、施工ではない事案の見学ができると良いなと思います。 

・LOG が完成するまでのたくさんの人の努力と LOG への想いが素晴らしいと思いました。現地見学をしての

パネルディスカッション、大変良かったと思います。 

・勉強会はもう少しディスカッションの時間が欲しかった。 

・LOG や建築関係の専門的なことも勉強になりましたが、尾道のマップで知らなかったお店を堪能出来まし

た。また訪れたいと思います。ありがとうございました。 

・今回のテーマに沿ったディスカッション、質疑になるように、もう少し誘導できると面白い結果が得られた

可能性があると思いました。 

・設計事務所向けの専門的な勉強会も考慮したらと思います。  

・パネルディスカッションの内容がわかりやすく良かった 

・このような事例がありましたら積極的に保存の方法も考えたいと思います。 

・出来れば、ゲストルームを見せてもらいたかった。 

・リノベーションと耐震改修、素晴らしい組み合わせでとても勉強になりました。企画運営された、LOG さ

ま、広島県建築士事務所協会さま、SG エンジニアリングさまありがとうございました。 

・とても今後につながる知識が学べました！ 参加して良かったです、ありがとうございます！ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

パネラー 

 小林紀子 LOG 支配人 

 近松英樹 ㈱カナイ建築構造事務所 専務取締役 

 辰巳彰英 ㈱フェイス 代表取締役 

 小室睦江 SG エンジニアリング㈱ 一級建築士 

 

コーディネーター 

 大西奈々 SG エンジニアリング㈱ 専務取締役 
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 小林紀子 LOG 支配人 
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【事務局のふりかえり】 
（一社）広島県建築士事務所協会 

                               事務局長 大木一郎 
 
千光寺新道の石畳の階段を１００段ほど上がったところに LOGのエントランスがあります。 

その場所から見る、尾道の坂と石畳、尾道水道の風景が私は好きです。 
今回の企画を実施し、進行役を務めた者としての振り返りについて、書かせていただきます。

ビジョイ・ジェイン氏の素材や色に対するこだわり、ジェイン氏の哲学、詩的センス。今の日本
人が忘れかけた日本古来の伝統を重んじた感性の持ち主であることがわかりました。雑誌や、ホ
ームページを見ただけではわからない本物の LOGを感じることができました。 
そして尾道だからこそできた LOG。 クライアント、ビジョイ・ジェイン氏、建築士事務所、

SG エンジニアリング、フェイス、すべてが必然で繋がってできた奇跡のリノベーション。チーム
LOG、万歳。 
見学会に参加してみて、延べ床面積の約 50％をオープンスペースとした贅沢感、感性の良さ。

支配人からの説明を聞かないとわからない改修時の素材の使い方、選定の仕方。10 人いれば、
10 人の大衆にわかってもらおうとせず、1 人だけでも理解してもらえば「良し」と思える感覚が
好きです。 
ジェイン氏の言葉より、Be gentle. 「柔らかくあれ」が好きです。 In between どち

らにも属さない空間＝あいまいな空間力を感じることができるジェイン氏のモノづくりは日本的
な発想でもあると思いました。スタジオムンバイのデザイン力と日本の職人の手仕事（一つ一つ
手作業、手作り）との融合で出来上がったものが LOG なんだと実感できました。天然素材は経
年変化が目に見える素材であり、自然との調和を感じることができることを再確認できました。 
パネルディスカッションを通して、「LOGから学んで街の未来を考える」ことができたと思い

ます。今回の見学会・勉強会は一過性で終わらせるのはもったいない。次のセミナーに繋げたい。
次の世代も巻き込んだらいいと思いました。また、クーポン付き尾道散策マップはよかったです。
尾道愛があふれていました。 
この度の勉強会の実施にあたり、LOG 支配人小林様、LOG のスタッフの皆様、パネルディス

カッションのパネラーの皆様、地元商店街の皆様、グリーンヒルホテル尾道の皆様、協賛いただ
いた SG エンジニアリング㈱の皆様、ご協力いただき誠にありがとうございました。厚く御礼を
申し上げます。 
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ネット
順 位 氏　　　名 所　　　　　属 NET

1 福 本 努 福 本 建 築 設 計 71.2

2 梅 田 一 成 梅 田 ㈱ 72.2

3 中 崎 隆 之 梅 田 ㈱ 72.8

4 古 田 矩 郷 ㈱ サ ン ゼ オ ン 72.8

5 松 田 卓 穂 オ リ ッ ク ス グ ル ー プ 73.2

6 髙 木 文 男 ㈲ 髙 木 建 築 設 計 事 務 所 74.2

7 山 本 訓 裕 広 島 ガ ス ㈱ 74.2

8 垣 原 義 尚 光 和 物 産 ㈱ 広 島 支 店 75.2

9 折 出 和 之 折 出 産 業 ㈱ 75.8

10 柴 崎 厚 美 大 旗 連 合 建 築 設 計 ㈱ 76.6

11 馬 場 一 好 ㈱ ダ イ キ ア ク シ ス 広 島 支 店 76.8

12 下 司 浩 日 鉄 物 産 シ ス テ ム 建 築 ㈱ 中 国 支 店 77.0

13 三 浦 聖 司 ㈱ 中 西 製 作 所 中 四 国 支 店 77.2

14 池 田 潤 平 ㈱ 東 建 ジ オ テ ッ ク 広 島 支 店 77.2

15 岡 本 淳 也 広 電 建 設 ㈱ 77.4

16 奥 山 光 日本ドアーチェック製造㈱広島営業所 77.6

17 藤 澤 康 雄 三 和 シ ヤ ッ タ ー 工 業 ㈱ 中 四 国 事 業 部 77.8

18 松 上 史 記 Ｙ Ｋ Ｋ Ａ Ｐ ㈱ 78.6

19 保 田 浩 行 三 晃 金 属 工 業 ㈱ 中 国 支 店 78.8

20 加 川 順 一 Ｓ Ｇ エ ン ジ ニ ア リ ン グ ㈱ 79.0

21 藤 井 健 太 ㈱ ア マ ノ 広 島 支 店 79.2

22 河 原 直 己 （ 一 社 ） 広 島 県 建 築 士 事 務 所 協 会 80.0

23 三 宅 智 之 ㈱ 重 藤 組 広 島 支 店 81.4

24 森 圭 司 太 陽 工 業 ㈱ 中 国 支 店 81.6

25 衣 笠 准 一 ㈱ 近 代 設 計 コ ン サ ル タ ン ト 82.2

26 黒 田 修 日 成 ビ ル ド 工 業 ㈱ 82.2

27 長 戸 潮 ㈱ 中 西 製 作 所 中 四 国 支 店 84.0

28 梶 野 嘉 洋 大 和 リ ー ス ㈱ 広 島 支 店 85.0

29 和 田 昇 ㈱ 石 﨑 本 店 85.0

30 豊 田 隆 雄 ㈱ Ｋ 構 造 研 究 所 86.0

31 菊 池 幸 也 ㈱ コ ン ス テ ッ ク 広 島 支 店 86.0

32 梶 間 智 範 不 二 サ ッ シ ㈱ 中 四 国 支 店 95.0

第201回（一社）広島県建築士事務所協会ゴルフコンペ　開催結果報告

第201回（一社）広島県建築士事務所協会ゴルフコンペが、令和5年6月10日(土)に広島東映カントリークラブに
て開催されました。ゴルフ日和の天候に恵まれ、32名の方にご参加いただき、福本努さん（福本建築設計）が初
優勝されました。おめでとうございます！全体の成績表は次のとおりです。
なお、次回のコンペは9月30日（土）を予定しております。次回も多くの方にご参加いただければと思っており

ますので、どうぞよろしくお願いいたします。

成　　　績　　　表

ゴルフ部会長　：　豊田　隆雄
幹事　：　梅田　一成
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優勝された福本さん

おめでとうございます！

参加者集合写真

表彰式の模様
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令和５年度全国大会（鳥取・島根大会）参加のご案内 
 

（一社）広島県建築士事務所協会 
 
 令和 5 年度第 45 回建築士事務所全国大会が鳥取県米子市で開催されます。参加日程が決まりまし
たのでお知らせいたします。今回は中四国ブロックでの地元開催となります。会員の皆様のご参加を
お待ちしております。 
 
 ●と  き：令和 5年 10 月 13日（金）～14 日（土） 
 ●と こ ろ：（大会）米子コンベンションセンター （懇親会）ＡＮＡクラウンプラザホテル米子 
 ●予定人数：40 名    ※定員に達し次第締め切ります。 
●参加費用：広島発：約 41,000 円（往復バス、大会、懇親会、ホテル一泊朝食、エキスカーション、 

1 日目昼食、2 日目昼食）  
：現地集合、現地解散 

約 12,000 円（大会、懇親会費）  
約 27,000 円（大会、懇親会費、ホテル 1 泊朝食、エキスカーション、2日目昼食） 

※エキスカーション費用は参加人数により変動します。 
 ●参加申込期限：令和 5 年 7月 21 日（金） 

・・・・・・・・第 4５回建築士事務所全国大会（鳥取・島根大会）参加日程・・・・・・・・ 

第 1日目 10月 13 日（金） 
●11:50～12:50 昼食  レストラン ルポルト（コンベンションセンター別館） 
●13:00～14:30 基調講演 グラントワから考える山陰からの挑戦 内藤廣氏（内藤廣建築設計事務所） 
●14:45～17:05 大会式典（日事連建築賞表彰、功労者表彰、大会宣言等） 
●18:00～20:00 記念パーティー 
●CPD ２単位申請中  

第２日目 10 月 14 日（土） 
※第 2 日目のエキスカーションは次ページでご確認ください。※CPD2単位申請中 
 

 ＦＡＸお申込書              申込締切 令和 5 年７月 21 日（金） 

申込先 :（一社）広島県建築士事務所協会  ＦＡＸ ０８２－２２１－８４００ 
 

令和 5 年度「第４５回建築士事務所全国大会（鳥取・島根）」 
 

１）事務局と同一 

  行程で 

・参加 

（ホテル含む） 

２）発着 

・広島市 

・その他 

３）10 月 13 日 

・昼食を予約 

・予約しない 

４）米子市集合で 

・大会参加 

・パーティー参加 

（ホテルなし） 

５）米子市集合で 

大会・パーティー 

共に参加 

（ホテル含む） 

６）10 月１4 日 

バスツアー 

・参加  

・不参加 

７）10 月 12 日（木） 

・ホテル予約 

(青年話創会参加) 

 （該当箇所に○印をお願いします。特殊な場合はメモにご記入ください。） 

メモ  事務所名 

     

  氏名 
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10 月 1４日 全国大会エキスカーション 

  足立美術館、植田正治写真美術館を巡る 

（広島会独自プラン）            

貸切バスで移動 

 出発 到着 備考 時間  
ホテルチェックアウト 8：20     

足立美術館 
 9：00  

90 分 
 

10：30    

大根島（車窓から） 11：10 11：50  40 分  

江島大橋 12：00 12：20  20 分  

夢みなとタワー 12：30 13：30 昼食 60 分  

植田正治写真美術館 14：00 15：30 CPD2 単位 90 分  

現地発 15：30     

三次インターチェンジ  17：50    

広島県庁前着  19：30    

 

 

    
足立美術館                       夢みなとタワー 

    
植田正治写真美術館                 江島大橋 
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令和 5 年度  改修工事 

「ここが知りたい！」 技術セミナーご案内 
  
 
 
 
 
 
 
 
 

主 催   （一社）広島県建築士事務所協会 マンション計画修繕部会 

共 催   （一社）広島県建築士事務所協会 賛助会員部会 

会 場   建築サロン（広島市中区八丁堀５-２３ オガワビル２階） 電話 ０８２－２２１－０６００ 

定 員   会場講習 １６名 / リモート講習 30 名  （先着順となります）  

受講料   事務所協会会員：無料 / その他の方々：５００円／回（会場支払いまたは振込） 

振込先   広島銀行 八丁堀支店 普通 １０１９２７４ （一社）広島県建築士事務所協会
シ ャ ） ヒ ロ シ マ ケ ン ケ ン チ ク シ ジ ム シ ョ キ ョ ウ カ イ

 

締 切   各セミナーごとに設けています。 

C P D   １セミナーにつき２単位 

内 容 

 日  時 講 習 名 講習内容 

第１回 

令和５年７月２０日（木） 

１６：００～１７：４０ 

締締切切  ７７月月１１３３日日 

打放しコンクリート復元塗装勉強

会 

講師:㈱はら建興、エスケー化研

㈱、日本ペイント㈱ 

外壁コンクリート打放仕上げの劣化改修

工法について、メーカーや施工会社など

３社の特徴などを解説します。 

第２回 

令和５年９月１４日（木） 

１６：００～１７：４０ 

締締切切  ９９月月６６日日 

内水氾濫を防ぐ止水板について 

講師:文化シヤッター㈱ 

近年増加する都市部での開口部からの

浸水対策及び止水製品についての説明

を行います。 

第３回 

令和５年１１月３０日（木） 

１６：００～１７：４０ 

締締切切  11１１月月２２２２日日 

外壁材～重ね張り工法について 

講師:ニチハ㈱ 

RC・タイル張りへの重ね張り工法と新築

1 時間耐火構造のご紹介。また実際に

施工した高さ 40m の施工物件も講習会

後、現地にご案内致します。 

第４回 

令和６年１月１８日（木） 

１６：００～１７：４０ 

締締切切  １１月月１１１１日日  

新しい暮らしにオーダーキッチ

ンを 

講師：㈱松岡製作所 

カウンターや扉の特徴や、最新の設備

機器情報を、事例を交えてご紹介いたし

ます。 

 

申込は次ページです。 

 

 平素は当協会の事業にご協力、ご支援をいただき厚く御礼申し上げます。 

マンション計画修繕部会では賛助会員部会と共催で勉強会を開催しております。 

今年で 8 年目になります。今年度は全４回シリーズです。 

皆様にとりまして改修工事技術の研鑽の一助になれば幸いです。 

この機会にご参加いただきますようよろしくお願いいたします。 
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改修工事「ここが知りたい！」 技術セミナー   

QR コード申込について 
 

 

 

 

①QR コードを利用できない方は事務局までご連絡をください。協会ホームページからの申し込みもできます。 

②申し込みは一人ずつご入力ください。   

③WEB 受講される方は、WEB 受講する機器のメールアドレスを入力ください。（パソコン、タブレット、スマホ） 

④会場講習は各社 2 名まで受け付けます。2 名以上の場合は、事務局にお問い合わせください。 

⑤リモート講習の場合、1 社あたりの人数制限はありません。 

     

講習会名 申込 QR コード 

 

第１回  ７／２０ 
第 1 回 

打放しコンクリート復元塗装勉強会 

締切 ７月 1３日 

第２回  ９／１４          第 2 回 

内水氾濫を防ぐ止水板について 

締切 ９月６日 

第３回  １１/３０ 
         第 3 回 

外壁材～重ね張り工法について 

締切 1１月２２日 

第４回  １/１８          第 4 回 

新しい暮らしにオーダーキッチンを 

締切 1 月１１日 
 

 
 

 

【QR コード注意事項】   

他日程のセミナーの QR コードを読み取る場合がありますので、ご注意 

ください。スマホを近づけて重ならないように読み取りを行ってください。 

お問合せ電話番号 ０８２－２２１－０６００ 

（広島県建築士事務所協会 事務局） 

ホームページからの申し込みもできます。 
広島県建築士事務所協会ホームページの新着情報から申し込みください。 

https://h-aaa.jp 
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一般料金1,400円のところ
団体割引料金（1,200円）で鑑賞できます。
１階窓口で通知してください。
●会員名／（一社）広島県建築士事務所協会
●会員番号／110091
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法律相談窓口（無料）が、 
ますます便利に！ 

 

ここれれままでではは、、建建築築設設計計・・工工事事監監理理業業務務にに限限定定  
  
ここれれかかららはは、、ななんんででもも相相談談ＯＯＫＫ！！  

 
 

 
法律関係のことでお困りの方、当協会の委託法律事務所
が無料で相談に応じます。 
※ 協会正会員に限ります。 

※ 面談による相談です。（原則、電話による相談はできません） 

※ 面談場所は、委託法律事務所内（広島市、尾道市、大竹市）です。 

※ 相談に限り無料です。 

解決に向けて事件の受任を依頼する場合などは有料です。 

※ 委託法律事務所と利害関係のある案件を除きます。 

※ 相談については法律事務所限りとし、事務所名や相談内容の詳細については事務所

協会への報告はありません。 

 

 

 

 

≪連絡先≫ 

弁護士法人広島みらい法律事務所 
（協会委託法律事務所） 

電話 082-511-7772 受付時間 9：00～18：00（平日） 

 

※ 電話の際、「当協会の法律相談」である旨、「当協会会員」である旨 

お伝えください。 
 

建建築築士士事事務務所所ののたためめのの法法律律相相談談窓窓口口 

まずは、気軽に法律事務所へご一報を！ 

正会員の皆様に朗報！ 
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事業所名 株式会社三知
住　所 山口県光市虹ケ浜3-4-8
連絡先 電　話 0833-71-0251 メール matsuzaki@sanchi.co.jp

事業内容 オフィス空間・公共施設内レイアウトの設計デザイン・施工のお手伝い

担当者プロフィール
氏　名 松崎　琢磨 出身地 山口県

趣味・特技 トレッキング
座右の銘 「知識」「見識」「胆識」 私のおすすめ 到知

文教施設・公共施設の設計及び施工　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
舞台吊物・幕設備、可動ステージ、鋼製床、造作家具（地域材）、ユニット家具、黒板　　　　　　　　　　　　　　  
調理台・戸棚、議場家具、移動観覧席、消防施設関連　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
　　　

事業所名 株式会社サンゲツ
住　所 広島市中区鉄砲町7-18　東芝フコク生命ビル1階
連絡先 電　話 082-223-8115 メール yuuki_watanabe@sangetsu.co.jp

事業内容 インテリアの企画・開発・製造・販売・施工

担当者プロフィール
氏　名 渡邉　結生 出身地 愛知県

趣味・特技 フットサル
座右の銘 継続は力なり 私のおすすめ 会社周辺の居酒屋情報

サンゲツでは「Joy of Design」デザインするよろこびをテーマにインテリア商品の作り手と使い手、関連する人々と
ともに新しい価値創造のよろこびを分かち合うことを目指します。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
　

事業所名 三晃金属工業株式会社中国支店
住　所 広島市南区京橋町9-21  三共京橋ビル５階
連絡先 電　話 082-264-7881 メール yasuda.hiroyuki@snkk.jp

事業内容 屋根並びに各種建材・塗装などの製造・加工・施工・販売及び
これらに附帯する建設工事の設計・請負事業

担当者プロフィール
氏　名 保田　浩行 出身地 広島県

趣味・特技 野球観戦・ゴルフ
座右の銘 一念通天 私のおすすめ マツダスタジアム

2023年4月から「みまもりプログラム」がスタート｡ 設立70年以上で培われた技術力と品質管理により､ 長期保証
（施工保証15年）を実現。弊社技術者の点検を実施する事で､ お客様の建物を安心して使って頂くためのサポートを
行っております。金属屋根･外壁等にてお問合せが御座いましたら､ お気軽にご連絡下さい。　　　　　　　　　　　
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事業所名 三光産業株式会社
住　所 広島市中区大手町3-3-3
連絡先 電　話 082-245-3136 メール haruki@melsanko.co.jp

事業内容 電気機械器具卸売業

担当者プロフィール
氏　名 春木　康宏 出身地 広島県

趣味・特技 地元散策
座右の銘 感謝と努力 私のおすすめ 瀬戸内の島

当社は三菱電機株式会社の総合代理店としてお客様に商品提案をしています。　　　　　　　　　　　　　　　　　　 
私はビルシステム部で昇降機を担当しています。個人住宅用からビルに設置する昇降機のご計画がございましたらご連
絡をお待ちしています。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

事業所名 三和システムウォール株式会社
住　所 兵庫県尼崎市田能6-10-1
連絡先 電　話 06-6499-1751 メール kawamurata@sip.sanwa-ss.co.jp

事業内容 総合建材メーカー三和シヤッター株式会社のグループ会社
学校間仕切、病院・福祉施設などの引戸の開発・製造・販売

担当者プロフィール
氏　名 川村　隆史 出身地 ー

趣味・特技 ー
座右の銘 ー 私のおすすめ ー

学校間仕切・サイレント引戸、建具のメンテナンスなら当社におまかせ！　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
当社は、積み重ねてきた信頼と豊富な施工実績による経験値で、今求められる学校間仕切りの全てにお応えいたしま
す。また、学校や、病院・老人施設の建具メンテナンスサービスも承っておりますので、ご要望の際はお気軽にお問合
せください。

事業所名 株式会社サンゼオン
住　所 広島市西区中広町3-17-16
連絡先 電　話 082-291-1631 メール sanzeon@orange.ocn.ne.jp

事業内容 外壁改修工事　マンション等大規模修繕工事　外壁調査･診断　赤外線調査
防水工事　吹付け塗装工事　ライニング工事　アスベスト除去工事　住宅リフォーム

担当者プロフィール
氏　名 佐々木　 聡 出身地 広島県広島市

趣味・特技 ゴルフ
座右の銘 不易流行 私のおすすめ グレンフィディク

㈱サンゼオンは主に建物の改修工事・防水工事を行っている会社です。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
大規模修繕工事や外壁改修工事では、建物を少しでも長く安全に利用できるよう現在ある資源を大切にし、持続可能な
社会を作る仕事です。防水工事も住みよい住空間を守る為の大切な役割を担っている仕事です。　　　　　　　　　　
大切なこの広島の街を守るため、皆様の笑顔を見たいため、いつも人と環境に配慮した工事を心掛けています。
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（太平洋マテリアル㈱  中四国支社  広島営業部内）

☎　082-262-3110

☎　0849-33-4704

☎　0827-22-1266

☎　082-277-2371

☎　082-272-3773

☎　082-236-6333

㈱ 愛 晃

ア マ ノ 企 業 ㈱

㈱カシワバラ・コーポレーション

㈱ カ ネ キ

小 島 建 興 ㈱

㈱コンステック広島支店

☎　082-295-8600

☎　082-291-1631

☎　082-516-1070

☎　082-497-4777

☎　082-426-1630

三 共 化 学 工 業 ㈱

㈱ サ ン ゼ オ ン

㈱ テ ク シ ー ド

東興ジオテック㈱リフォーム支店

㈱ ポ リ テ ク ノ
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貴方には長い間行ってみたいと思いながら行けない所ってありますか。

私はもうかれこれ60数年前に原爆ドームの保存で有名な広島大学の故佐藤重雄先生の講義を聴

いて一度行ってみたいと思っていた鳥取県の投入堂に行ってきました。といっても今から20年ほ

ど前のことになりますが。

山伏が修行するコースなのでカズラや鎖を使って険しい坂というより崖のようなところを登っ

て行くのですが、やっとの思いで登り着いて堂の側まで行くと、有難みが増すような気がします。

この投入堂は切妻屋根で手前に見える小さい屋根は妻側に付いた庇、長い屋根が妻と直交する

桁に付いた庇が見えているのですが、１千年も前に、しかも京の都からこんなに離れた山里に見

第117回

「～三徳山三佛寺投入堂～」私の
お気に
入り

三徳山三佛寺投入堂

趣味：香道、薬草観察

村元建築事務所
 村元　聰夫
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栄えを考えた（専門的に言えばパースペクティブな視点から造られた）オシャレな木造の建物が

造られ、そして途中修理はあったものの今に残ったその姿を見ると感激します。

投入堂の上り口には３軒の末寺というか、宿坊があって、精進料理を出すようですが、其の宣

伝文に「司馬遼太郎も絶賛した湯豆腐」というのが、あります。

週刊朝日に長期連載された「街道を行く」の中に、なぜ湯豆腐を食べることになったのかのい

きさつが書いてあるのですが、遼太郎は麓の遥拝所から仰ぎ見ただけのようです。

この「街道を行く」の取材旅行は遼太郎と雑誌の挿絵のために須田剋太（安野光雄のような

画家）や、週刊朝日の編集者や数人のファンを連れての旅行だったようで、夜は皆で宴会をし

ながらいろんな話をされていたようですが、もしそんな旅行に参加できたら胸がときめいたで�

しょうね。

この湯豆腐を出している宿坊の庭に石楠花が沢山植えてありました。昔、薬草シンポジウムで

山形県の関谷良寛さんのネパールのシャクナゲという講演を聞きましたが、ここに植えてあるの

は少し高い山に自生しているものらしく、初夏にでも行けば綺麗なピンク色の花に会えるかもし

れません。

そういえば関谷良寛さんは山形で山伏たちを束ねる山主で85代目ということなのでこの投入堂

についても面白い話が聞けたかも知れません。

今年の全国大会は鳥取県の米子市で開催されると聞きました。皆さんも機会があれば、投入堂

に登り、湯豆腐に舌鼓を打つ経験をされてはいかがでしょうか。

会員の皆様、「私のお気に入り」の投稿を随時募集しております。
　協会（電話（082）221－0600）までお問い合わせください。
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　溶融亜鉛めっきと電気メッキは別のものです。

　車のボディーに溶融亜鉛めっきが使われているのを御存じですか？

　電力の鉄塔を塗り替えているのをご覧になられた事がありますか？

　始終、トラックのタイヤに踏んづけられているグレーチング、錆びたグレーチングを

見られた事がありますか？

お問い  圓 光 産 業 株 式 会 社
尾道市因島重井町474-25

合わせ先  TEL：（０８４５）２５－１１１５ （担当 ： 松原・寺本） FAX ： （０８４５）２５－１１８１

 溶 融 亜 鉛 めっき　

　　めっき工場見学やめっき勉強会のお手伝いをさせていただきます。

メンテナンスフリーの

URL http://enko.co.jp/

〒722-2102
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 正会員
事 務 所 名 所　在　地 開　設　者 管理建築士 ＴＥＬ

En Lohas Design一級建築士事務所
〒735-0009
安芸郡府中町城ケ丘
22-25

栄花　彰子 栄花　彰子

（090）    
1685-1261

ＦＡＸ

－

個人設計事務所を始めて9年目に入りました。日々の活動の中で、他の設計者の
方との繋がりは大事だなと感じる今日この頃です。協会の皆様と交流をしつつ、
今後に向けて、研鑽を積み向上していきたいと思っています。また、社会にも貢
献できる姿勢を育てたいとも考えています。どうぞ、ご指導ご鞭撻も含めて、宜
しくお願い致します。

事 務 所 名 所　在　地 開　設　者 管理建築士 ＴＥＬ

コムズ　アーキクリエイト
〒732-0057
広島市東区二葉の里
1-2-42

大倉　將裕 大倉　將裕

（082）    
263-5507
ＦＡＸ

－

株式会社ニッテイ建築設計在職時はたくさんのご支援有難うございました。
この度退職し、新たに自分の可能性を突き詰めていきたいと思い事務所を開設いた
しました。
今後は　より一層の努力を重ね 技術力・デザイン力・サービス向上を目指し、私
の信条でもあります「至誠而不動者未之有也」という言葉を肝に命じ誠意努力する
覚悟でございます。何卒、今後とも変わらぬご指導ご鞭撻を賜りますよう御願い申
し上げます。
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　（正会員）
　　○株式会社鍵建築設計事務所
　　　事務所・開設者所在地変更　新：〒734-0036　広島市南区旭二丁目7番2号三谷ビル101
　　　　　　　　　　　　　　　　　　TEL：082-259-3236　FAX：082-259-3239
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：〒734-0022　広島市南区東雲二丁目19番15号
　　　　　　　　　　　　　　　　　　TEL：082-256-0666　FAX：082-256-0667

　　○株式会社梶原建築設計室
　　　事務所・開設者所在地変更　新：〒730-0012　広島市中区上八丁堀8番23-907号
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：〒730-0013　広島市中区八丁堀6番11号

　　○株式会社サンカミ二級建築士事務所
　　　事務所名称変更　　　　　　新：株式会社サンカミ二級建築士事務所
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：株式会社サンカミ一級建築士事務所

　　○山陽建設株式会社一級建築士事務所
　　　事務所・開設者所在地変更　新：〒723-0016　三原市宮沖一丁目8番8号
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：〒723-0016　三原市宮沖一丁目13番7号

　　○株式会社第一技研一級建築士事務所
　　　事務所所在地変更　　　　　新：〒737-0051　呉市中央1丁目5-27　第一技研ビル2F
　　　　　　　　　　　　　　　　　　TEL：0823-32-7568　FAX：0823-32-7456
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：〒737-0051　呉市中央1丁目4-24　リベラビル4F
　　　　　　　　　　　　　　　　　　TEL：0823-36-7878　FAX：0823-32-7455

　　○大幸産業株式会社二級建築士事務所
　　　事務所・開設者所在地変更　新：〒727-0401　福山市沼隈町大字上山南153番地9
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：〒720-0402　福山市沼隈町大字中山南539番地

　　○株式会社垂井設計
　　　事務所名称変更　　　　　　新：株式会社垂井設計
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：CAF垂井俊郎建築設計事務所
　　　開設者変更　　　　　　　　新：株式会社垂井設計
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：垂井　磨人

　　○株式会社ニッテイ建築設計　中・四国事務所
　　　事務所所在地変更　　　　　新：〒730-0014　広島市中区上幟町9番5号　上野ビル102
　　　　　　　　　　　　　　　　TEL：082-962-3358　FAX：082-962-3386
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：〒732-0057　広島市東区二葉の里1-3-12
　　　　　　　　　　　　　　　　TEL：082-568-6838　FAX：082-263-9386
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　　○一般社団法人日本特定鑑定一級建築士事務所
　　　事務所・開設者所在地変更　新：〒737-0875　呉市天応大浜二丁目3番42号102号室
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：〒737-0043　呉市和庄登町18番14号202号室

　　○株式会社原井隆建築設計事務所
　　　事務所名称変更　　　　　　新：株式会社原井隆建築設計事務所
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：原井隆建築設計事務所
　　　開設者変更　　　　　　　　新：株式会社原井隆建築設計事務所
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：原井　隆

　　○マーテックス株式会社一級建築士事務所
　　　事務所名称変更　　　　　　新：マーテックス株式会社一級建築士事務所
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：丸福建材工業株式会社一級建築士事務所
　　　開設者名称変更　　　　　　新：マーテックス株式会社
　　　　　　　　　　　　　　　　旧：丸福建材工業株式会社
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編　集　後　記

　今月の会報誌が皆様のお手元に届くころは、梅雨も明け、これからいよいよ夏本番といったところ

でしょうか。暑さ対策をしっかりした上で、仕事に遊びに励んでいただければと思います。

　今月号は髙田相談役の「建築とわたし」に始まり、尾立青年部会長の茶室リノベ紹介、令和５年度

定時総会・懇親会の報告、常任委員会の紹介、また協会の新たな取り組みであるリクルート事業23の

報告など、盛りだくさんの内容でしたが、いかがでしたでしょうか。

　今後も、皆様に満足していただけるような会報誌づくりに努めてまいります。

　さて、国交省は2025年にBIMによる建築確認申請を部分的に開始すると宣言しました。これにより、

2023年はBIMの普及に向けた動きが急加速すると言われています。また、2025年は全ての新築建築物

への省エネ基準の適合義務化、４号建築物の見直しが予定されており、一方で人手不足・人材育成・

事業継承など、皆さんいろいろと頭を悩ませておられるのではないでしょうか。なんとなく気分が晴

れませんが、そういう気分になった時にこそ、会員同士の交流、何でも相談し話し合えるような仲間

がいることが大事なんだな、とつくづく感じている今日この頃です。

� 福山　雅也　 　　
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日事連・建築士事務所 賠償責任保険

中途加入は、毎月25日までの加入手続きで
翌月1日より補償開始

2023年度 新規加入受付中

〈建築家賠償責任保険〉

「消費者保護」を形にすれば・・・

この広告は「日事連・建築士事務所賠償責任保険（建築家賠償責
任保険・請負業者賠償責任保険・サイバーリスク保険）」の概要に
ついてご紹介したものです。保険の内容は日事連・建築士事務所
賠償責任保険パンフレットをご覧ください。詳細はパンフレットに
記載の保険約款によりますが、ご不明点がありましたら日事連
サービスにおたずねください。

建築士事務所のリスクマネジメント

日事連サービス

Option 1

注目！
損害拡大防止補償
・・・ ・・・ ・・

海沿いの店舗の屋根で、塩害対策用の素材を選定しなかったため耐久
性に問題があり、将来、腐食するおそれがあるため、修補を行った。

事 例

建物の「瑕疵」が発覚し、滅失・破損が発生する前に対策を講じた際の修
補等の費用を補償します。 ※別途保険料が必要

会 員 非 会 員 共通

会 員 限 定好
  評

建築士事務所のお悩み解決をサポートします！
施主とのトラブルや従業員とのトラブル・・・
弁護士相談 サービス無料

会 員 限 定

Option 2
Option 3
Option 4
Option 5

構造設計業務ミスによる「構造基準未達」時の賠償事故を補償
建築基準法等における「法令基準未達」時の賠償事故を補償
建物調査業務（耐震診断等）中の賠償事故を補償
ITユーザー行為＊（含テレワーク）に起因して発生した他人の事業
の休止・阻害や情報漏えい等のサイバーリスクを補償

オプションプランで充実した安心をご提供

※別途保険料が必要＊ソフトウェア開発等のIT業務は対象外となります。

さらに

22-T03782 2022年12月作成

建賠保険は建築士事務所を賠償事故からお守りする保険です。

有限会社  日事連サービス
日事連・建築士事務所賠償責任保険  取扱指定代理店

TEL.03-3551-6633(建賠保険専用ダイヤル)
〈幹事引受保険会社：東京海上日動火災保険株式会社〉






